

# CORUÑA

# MODERNA

REVISTA SEMANAL.

AÑO I

LA CORUÑA 15 DE OCTUBRE DE 1905

NÚM.º 88

## La Liga de Amigos de la Coruña

En el cercano y pintoresco lugar del Pasaje se reunió el domingo 8 del actual, según habíamos anunciado, la Directiva de la *Liga de Amigos de la Coruña*, celebrando un

fraternal banquete que ha sido espléndidamente servido por la casa Carnicero.

Los comensales que asistieron fueron: el Presidente don



GRUPO DE LA DIRECTIVA DE LA «LIGA DE AMIGOS DE LA CORUÑA» OBTENIDO EN EL PASAJE DESPUÉS DEL BANQUETE

Narciso Tüñez, los Vicepresidentes D. Indalecio Díaz Teijeiro y D. Román Navarro, y los restantes individuos de la Junta, Sres. D. Manuel Roel, D. Eduardo Dans, D. José García Fernández, D. Segundo Adánez, D. Ignacio Pedregal, D. Leoncio Caruncho, D. Juan Orta, D. Fernando García Franco, D. Alejandro Barreiro, D. José Moscoso, D. Eladio Rodríguez González, D. Francisco Rivera, don Luis Mayor Moreno y D. Juan M. García.

El médico D. Francisco J. Fariña, iniciador de la *Liga* y un verdadero amante de la Coruña, galantemente invitado, concurrió también a la aludida y simpática fiesta.

Esta ha sido un nuevo motivo para estrechar más y más las corrientes de gran concordia entre los entusiastas convecinos que dirigen la *Liga*, cuya gestión, lucidísima por cierto, compróla a satisfacción de todos, el lisongero y pingüe resultado de los festejos de Agosto último, en be-

neficio de los intereses industriales y comerciales de la Coruña.

Al servirse el espumoso Champagne brindaron elocuentemente los Sres. Túnnez, Fariña y Díaz Teijeiro, haciendo fervientes votos por la prosperidad de la asociación, y deseos unánimes de que la misma realice en años sucesivos con la valiosa cooperación de los socios y el concurso del vecindario, los principales fines que constituyen su objetivo.

Durante la celebración del banquete reinó franca alegría entre todos los comensales y la animación no decayó un instante hasta el momento en que estos emprendieron el regreso á la capital, dando por terminada una fiesta de gratísimo recuerdo para todos los que de ella disfrutaron.

#### CRÓNICA FEMENINA

## LA BELLEZA

¿En qué consiste la belleza?

¿La belleza es, como la verdad, absoluta? ¿Puede concebirse según un tipo ideal único?

No; la belleza es esencialmente relativa á los tiempos, á los países, á las razas y hasta los gustos individuales.

La belleza griega no es la belleza parisiense.

La belleza inglesa no es la belleza italiana.

La belleza europea no es la belleza persa ó china. El Buda de los indios no tiene nada de Júpiter griego.

El arte antiguo difiere del arte moderno.

En el arte antiguo, la belleza residía en la armonía de las proporciones, la pureza de la línea, la redondez de los modelos, la nobleza de la forma y de las actitudes.

En el arte moderno, la belleza consiste en la gracia, el sentimiento, la inteligencia y la intensidad de la vida.

Hay además la belleza natural y la belleza adquirida.

«Hay dos clases de belleza—decía madame Girardin—la que se recibe y la que se toma.»

La belleza natural es ese conjunto feliz de líneas, de expresiones que solicita, encanta, cautiva la mirada.

No es indispensable que ese conjunto sea armonioso. Existe, por el contrario, tal contraste, tal discordancia, que tiene más atractivo que la armonía demasiado completa, siempre un poco fría ó monótona.

Tal mujer, con las formas más perfectas, las líneas más esculturales, será menos seductora que una mujer de facciones irregulares, y que posee un no sé qué de incitante y lleno de atractivo. Así, pues, la morena picante, de ojos pequeños, pero centelleantes, de labios belfos, pero de un encarnado subido, de nariz remangada, pero inteligente, de cabellos espesos y negros, pero bien plantados, ó bien la rubilla de cara arrugada, de formas graciosas, cuyos cabellos enmarañados la asemejan á un perrito faldero, excitan la curiosidad, avivan el deseo, y hasta despiertan á veces súbitas pasiones.

La belleza adquirida es hija del arte de peinarse, de vestirse, y de reformar las fealdades de la Naturaleza. Toda mujer de gusto, puede adquirir esta belleza. Diré más: la que sabe vestirse, calzarse, peinarse, amueblarse, que gusta de las cosas fútiles y que tiene el espíritu de ellas; que lleva en su porte, en sus gestos, en su manera de andar, de hablar, de adornar su casa, un sello de distinción y de elegancia, tendrá más reputación de mujer bonita que otra que siendo realmente bella no supiese encuadrar su belleza, ponerla de relieve; que cometiese faltas de gusto, que, en una palabra, no tuviese la conciencia de su poder y de su valor.

Por lo tanto, afirmo que para ser bella, basta con quererlo; y que toda mujer que conozca su verdadera misión, debe querer serlo.

C. DE O.

#### BIOGRAFÍAS RELÁMPAGOS



DON JOSÉ ORTEGA MUNILLA

DIPUTADO POR PADRÓN

Nació en Cárdenas (Cuba) en 1856. Niño aun vino á España, comenzando sus estudios en el Seminario de Cuenca. En la Universidad central terminó la carrera de Abogado, que no ha ejercido nunca.

A los 13 años de edad ingresó en la redacción de *El Tiempo*, pasó después á *La Iberia* fundada por Sagasta; fué noticiero de *El Imparcial* durante la guerra carlista. Escribió en *El Parlamento* y en *Los Debates*.

Su primera novela, *La Cigarra*, publicada en el folletín de *El Imparcial*, fué estimada por el público y por la crítica como la revelación de un temperamento artístico de primer orden. No obstante haber pasado lo más de su vida abrumado por el trabajo absorbente y continuo de la redacción y no haber tenido reposo y tiempo de escribir con calma, es sin duda Ortega Munilla uno de los primeros novelistas españoles y el escritor más castizo y elegante de cuantos cultivan á diario la crónica y el artículo político. Encargado desde 1879 de dirigir *Los lunes de El Imparcial*, en esta hoja ha realizado una magnífica obra de educación literaria del público y en ella ha dado á conocer á todos los escritores jóvenes deseosos de adquirir reputación. Bondadoso y amable hasta el extremo Ortega Munilla es la providencia de los literatos noveles.

Dirige actualmente *El Imparcial* y es académico de la lengua.

Sus producciones más notables son: *La Cigarra*, *Sor Lucila*, *Lucio Tréllez*, *El tren directo*, *El fondo del túnel*, *La viva y la muerta*, *Mares y montañas*, *Viñetas del Sardinero*, etc.

Hace bastantes años que el Sr. Ortega Munilla representa en Cortes el distrito de Padrón.

## ¿CALENDARIOS ELECTORALES?

Seguramente las próximas elecciones para renovación bienal de los Ayuntamientos, tendrán lugar el domingo 12 de Noviembre, verificándose el anterior, ó sea el 5, la designación de Interventores que han de constituir las mesas electorales.

Con tal motivo comienza á notarse ya animación y preparativos en algunos distritos de esta capital, donde lucharán republicanos y monárquicos.

Entre los candidatos que se indican figuran el joven y prestigioso comerciante D. Ramón Zincke, persona no sólo de grandes simpatías sino muy activa y de iniciativa; el opulento capitalista D. Fernando González; el conocido industrial, D. Alejo Perez Casal, y D. Vicente Vallejo.

También se dice que los republicanos presentarán al distinguido Director de nuestro querido colega *Tierra Gallega*. Caso de confirmarse, la candidatura del Sr. Fernández Dieguez será muy bien acogida, dadas las simpatías que cuenta el ilustrado periodista.

Los demócratas apoyarán tal vez á D. Severino Uriste, amigo del Sr. Fernández Latorre con objeto de que pueda ser más tarde agraciado con la vara de Alcalde. Hay quien supone que este cargo le será ofrecido al Sr. González, si consiente en su elección.

En fin, se hacen tantos calendarios en cuanto á la futura contienda municipal que no se sabe cual será el verdadero.

No queremos por lo tanto dar acogida á más rumores aguardando á que el tiempo nos saque de dudas.

De todos modos, bien poco falta para el día de las elecciones.

Esperemos y el que viva, verá.

## FIESTA ESCOLAR

El domingo último se verificó en el pabellón central de las Escuelas Daguada, el simpático acto de distribuir los premios á los alumnos que asisten á los colegios que sostiene el Ayuntamiento de la Coruña.

La fiesta escolar resultó muy lucida y muy simpática. Fué presidida por el Director del Instituto General y Técnico, D. José Pérez Ballesteros en representación del Gobernador civil, á quien acompañaron ocupando preferentes puestos de la Mesa presidencial, el concejal D. Felipe Areal, el Secretario del Ayuntamiento D. César Cid, el canónigo doctoral Sr. Leon, y D. Aurelio Silva, Secretario de la Junta provincial de Instrucción pública.

La sesión fué abierta con la lectura por el Sr. Silva, de una importantísima Memoria de que es autor, consignando en ella el movimiento habido en el personal del profesorado de instrucción primaria, durante el último curso, y enumerando además datos estadísticos muy curiosos.

Indica además el Sr. Silva la necesidad de que se creen más escuelas porque es excesivo en alto grado el número de matriculados, y porque con esto se evitaría, que los alumnos tengan que aglomerarse en los locales de clase con perjuicio de su salud y de la misma enseñanza.

Espera por eso mismo que el Ayuntamiento realice dicho proyecto.

La memoria del Sr. Silva, como obra meditada y trabajo hecho con verdadero conocimiento de la materia, ha merecido justos elogios.

Después procedióse al reparto de los premios entre los niños y niñas que los han merecido.

Puso fin al acto el Sr. Pérez Ballesteros con un elocuente y razonado discurso. Elogió el orador, los sacrificios pecuniarios que el pueblo de la Coruña se impone en pró de la enseñanza, y encareció á todos que por los medios que tienen á su alcance procuren vencer la indolencia característica de los habitantes de este país para la verdadera instrucción y educación de los jóvenes.

El acto fué amenizado por la banda de Isabel la Católica.

## NOTA CÓMICA

### El beso modernista



PARA «CORUÑA MODERNA»

## RIMAS

Yo vi una flor que, apenas su corola  
del sol á las caricias desplegabá,  
dobló su tallo en la apacible tarde  
y marchitose al alba.

La abeja codiciosa, de ese cáliz  
el néctar fué á libar en la mañana  
y, hallándola marchita,  
miró hácia el cielo... y agitó las alas...

SEGUNDO LCZANO.

Madrid, Octubre 505.

## ACTUALIDAD MÉDICA

## ¿LA CURACION DE LA TUBERCULOSIS?

El famoso profesor alemán Behring, que hace cuatro años compartió con el doctor francés Roux el premio Nobel, por haber descubierto el suero antidiftérico, ha declarado á un redactor de *Le Matin* que en el mes de Agosto de 1906 dará á conocer un nuevo descubrimiento, un remedio eficaz para la curación de la tisis.

Dice Behring que á pesar de asistir como delegado oficial de Alemania al Congreso antituberculoso que acaba de celebrarse en Paris, se ha abstenido de hacer una comunicación sensacional de su nuevo descubrimiento, porque aun cuando tales congresos realizan á veces una obra útil discutiendo diversas teorías, su atmósfera es poco propicia para demostraciones técnicas.

El Dr. Behring afirma que su método curativo no es suero, ni vacuna, ni remedio preventivo, sino remedio curativo verdaderamente que está ya probado con éxito en los animales.

Siguiendo una marcha análoga á la adoptada cuando descubrió el suero antidiftérico, el Dr. Behring mantendrá secreto por algún tiempo su remedio, cuyo procedimiento ha dado á conocer ya á los directores del Instituto Pasteur, para permitir luego que todos los médicos le apliquen.

Cree el ilustre profesor alemán que tiene derecho á reservarse por algún tiempo los beneficios de su descubrimiento para utilizarlos en el desarrollo de otros trabajos.

*Terminantemente afirma que los tísicos pueden acariciar la esperanza de curación.*

Ha dedicado durante varios años trabajos improbables al estudio del problema y á gastado todo el dinero del premio Nobel y gran parte de su fortuna personal en los ensayos y experimentos, habiendo sacrificado un enorme número de animales. En cien mil francos anuales calcula las cantidades destinadas á sus estudios.

Ha añadido que el principal resultado del actual Congreso ha sido la demostración de la transmisión de la tuberculosis bovina á los seres humanos y la refutación de las teorías del Dr. Koch.

El Dr. Metchnikof cree que por la gran autoridad de Behring, hay que tener confianza en sus promesas.

Otros doctores consideran exacta la noticia del descubrimiento.

¡Ojalá se confirmen tan halagüeñas esperanzas y consigamos desterrar ese terrible azote que todos los días siega en flor millones de juveniles existencias!

VILLABRILLE  
Médico.

## ROGELIO LOIS

Encontrando el fin de una rápida y penosa dolencia, ha muerto en Pontevedra, nuestro distinguido compañero en la Prensa, D. Rogelio Lois.

Ha muerto este popular escritor en la lozanía de su ingenio y cuando la literatura gallega podía todavía esperar mucho fruto de su claro talento y de su pluma infatigable.

Publicamos á continuación una de las últimas composiciones poéticas del malogrado amigo.

—Onte alcontrei con Catuxa  
qu' é muller moi ben formada;  
e como ollaba pra ela  
sen decirlle: ¡Con Dios vayas!  
tomou a parola e dixo:  
—Vamos á ver: ¿qué lle pasa?  
¿Por qué quedou tan calado  
cando vosté tanto fala?  
¿E' porque o sangue lle sube  
ou quizais porque lle baixa?  
—Nada d'iso, miña filla:  
como ó sangue meu é auga,  
no meu corpo xa fai tempo  
non sube nin baixa nada,  
ollo pra ti porque tés  
o que a moitismas lle falta,  
e a min gústanme as mulleres  
bonitas e ben formadas.  
—Bueno! bueno! Nin por iso  
en vostede eu me fiaba.  
¡Dios me liberte d'os homes  
que tiveron malas mañas;  
porque ises fan como os cans  
que morden e nunca ladran!

Pontevedra.

## UNA ENSEÑANZA PRÁCTICA

## EN LA DIPUTACION CONSISTE

Con estos títulos dice *La Voz de Galicia*:

«Ahora que la Diputación está en vísperas de reunirse, viene á cuento recordar una solicitud que á dicha Corporación se ha presentado y que en el Negociado de Fomento espera mejor turno y mejor suerte.

Trátase de la que formuló el distinguido profesor de música don Mariano Miguel Alonso pidiendo al cuerpo provincial la creación de una cátedra de enseñanza de instrumentos de cuerda en la Escuela de Artes é Industrias.

Tal pretensión á no dudarla está inspirada en un pensamiento feliz y merecedor de apoyo.

Los niños procedentes de las clases pobres tendrán una segura base de cultura y de bienestar para el porvenir con la creación que se pide, y encontrarán noble y productiva profesión.

Del mismo modo habrá medio de crear en la Coruña un elemento de suma necesidad, vivamente advertida á cada instante, cual es la de una masa orquestal numerosa y sólidamente organizada, porque en el espacio de unos cursos saldrían de la cátedra que se indica alumnos suficientemente instruídos para reforzar á los que hoy existen.

Por eso, por la indudable utilidad que reportaría á muchas familias y lo que significaría de cultura y de progreso, es digna del más resuelto favor la solicitud á que nos referimos.

La Diputación provincial, que no ha negado su concurso en otras ocasiones apoyando generosamente cosas útiles, puede en ésta, á costa de muy corto esfuerzo, estimar la solicitud del Sr. Miguel y patrocinar esa creación que se interesa.»

CORUÑA MODERNA se adhiere resueltamente á lo que indica *La Voz*.

Para cuantos aquí tienen conocimientos en achaques de música, no es ignorada la competencia que concurre

en el Sr. Miguel Alonso para desempeñar la cátedra que solicita.

Violoncellista reputadísimo que ha figurado en la *Sociedad de Conciertos* y en las mejores orquestas de España, justificó sus méritos en la sociedad coruñesa *La Filarmonica*.

Posee un conocimiento sólido de la técnica y la práctica de todos los instrumentos de cuerda, en los cuales á más de buen maestro es un notable ejecutante, y con tan segura base, sus enseñanzas serán positivas.

Celebraríamos que la Diputación accediese á lo que de ella se pide con justicia.

## EL PROBLEMA DEL SEÑOR CAYETANO (1)

### III

Aún no había transcurrido un mes desde su toma de posesión del destino de Adán, y ¡cosa extraña! ya el Sr. Cayetano comenzaba á aburrirse soberanamente en el paraíso.

Una tarde, mientras Eva, recostada al pié del castaño del Bien y del Mal, dormía la siesta, el nuevo Adán, sentado á su vera, con los codos apoyados en las rodillas y las manos en la cabeza, meditaba profundamente acerca de su extraña situación.

—El paraíso—decía entre sí el Sr. Cayetano—sirve para pasar en él un mes de recreo, y nada más. ¡Vaya una vida monótona! ¡Siempre lo mismo! ¡Comer frutas, hierbas y raíces, pasearse desnudo por entre los árboles y dormir sobre el santo suelo! Comprendo que esto le agrade á quien no haya reconocido los refinamientos de una civilización en un mundo como el que yo habité hace la friolera de cinco millones de años. Y, apropósito: ¿qué habrá sido de aquel pobre planeta? ¡Sin duda desapareció para siempre, como un pequeño globo de agua y jabón que se deshace en el aire! ¡Allá se fué, con sus alegrías y sus penas, sus dramas y sus idilios, sus héroes y sus mártires, sus sabios y sus artistas! ¡Ya voy convenciéndome de que la historia de los astros es tan triste y fugaz como la de los hombres! ¡Nacer, desarrollarse, llegar casi á la meta, y luego, la decadencia, la muerte y el olvido! ¡Y siempre, al través de la eternidad, las mismas causas, produciendo los mismos efectos! Lo que más me preocupa es el desmoronamiento de aquel otro, yo que echaba tapas y medias suelas en un portal, hace cinco millones de años. A pesar del tiempo transcurrido, aún le conservo cierto cariño á mi antigua personalidad. ¿Cuántos papeles habré representado en distintos mundos durante el largo período que ha mediado entre aquella existencia y la actual? Sin duda debí de ser, en un planeta, salvaje; en otro, emperador; aquí, verdugo; allí, mártir; en el de más allá, profesor de gimnasia; y quién sabe si en alguno habré llegado á reina madre ó abadesa de un convento; porque las almas carecen de sexo. ¡Digo, me parece á mí! Y ahora, ¡vaya un fin de fiesta! ¡Condénalo á ser un Adán perpétuo en este monótono paraíso! ¡Ah! el verdadero paraíso para mí, sería vivir en un suntuoso palacio, rodeado de comodidades, con una numerosa servidumbre á mis órdenes y una excelente cocina; viajar en sud-expreso ó automóvil; ver pueblos; estudiar costumbres; tener una buena biblioteca, y... echar de vez en cuando una canita al aire en alguna aventurilla amorosa. Además, me agradaría obtener el respeto y admiración de mis semejantes. ¿Qué me importa el homenaje que me rindan los leones, las cabras, los vencejos, los codornices y toda esa caterva de seres irracionales que me rodea? ¡Vaya una corte! Nada, nada; cualquier millonario de mi antiguo mundo pasaba allí la vida mucho mejor de lo que le paso yo en este paraíso. Por otra parte, Eva no me llena el ojo. ¡Ha conocido ya otro Adán! ¡Es como si dijéramos una viuda! ¡Quién sabe si en este momento estará soñando con su primer marido!

A este punto llegaba el Sr. Cayetano en sus reflexiones, cuando su compañera despertó.

—Has echado una buena siesta, chico—le dijo Adán.

—¿Qué quiere! Es esto tan aburrido, que no sabe una qué hacer de sí.

—Conque... ¿también tú te aburres, eh? Pues aún hay tela para rato. Ya sabes que el Supremo Hacedor nos ha dicho que viviremos aquí eternamente.

—Contra eso hay un remedio: comer la fruta prohibida.

—Pues yo estoy dispuesto, á trueque de salir de aquí, á comerme, no sólo las castañas del árbol ese, sino las hojas, las ramas, el tronco y ¡hasta las raíces!

—¿Sabes lo que más me extraña? Que aún no haya venido nadie á tentarnos. ¡Siempre sería una novedad para entretenernos!

—¡Vaya una novedad! La dichosa serpiente ó el bicho que venga, ya se ha aprendido el discurso de memoria, y nos encajaría al oír de la letra lo que ya os encajó á tí y al otro Adán, y á todas las Evas y á todos los Adanes de los innumerables mundos vírgenes que se han sucedido en la eternidad.

—La verdad es que para comer la fruta prohibida, no necesitamos de cándidos consejos.

—Oye. Échame una castaña de las prohibidas. A ver si nos arrojan de aquí! ¡Cuánto más pronto, mejor! Así saldremos de esta aburrida y perezosa existencia, y comenzarán para nosotros las emociones, las sorpresas y las luchas. ¡Desengáñate: luchar, es vivir! Volverá á ser el mañana un arcano indescifrable, y nos alentará siempre la esperanza de una mayor felicidad en cualquiera de las sucesivas existencias que nos aguardan en venideros mundos. ¡Porque la inmortalidad del espíritu es un hecho comprobado!

Entonces Eva, levantándose rápidamente, sacudió el árbol de la fruta prohibida y cayeron al suelo varios erizos maduros. Extrajo de uno de ellos dos hermosas castañas, y comiéndose la más pequeña, le metió la mayor en la boca de su compañero.

—¡Ya me has dado la castaña!—exclamó Adán, engulléndola.

En aquel mismo instante se oyó, allá á lo lejos, una voz que venía pregonando:

—¡Castañas! ¡A las ricas castañas asadas del árbol del Bien y del Mal! ¡Calienticas! ¡Calienticas! ¿Quién las quiere?

—A buena hora, mangas verdes!—dijo Adán al oírle. Ya nos hemos anticipado á comerlas. ¡Por lo visto, de esta vez venía el diablo tentador, disfrazado de castañera! ¡Y nos las daba asadas...!

Aún no había concluido la frase el Sr. Cayetano, cuando estalló un trueno formidable, seguido de una vivísima luz, y apareció el Supremo Hacedor ante los delincuentes.

—¿Conque habéis comido la fruta prohibida?—les dijo.—¿Tan impacientes estáis, que ni siquiera esperásteis á que os tentase la castañera, para tener siquiera á quien echarle la culpa? Bueno: os perdono porque no habéis pecado por la ambición de ser tanto como yo. El recuerdo de una de vuestras precedentes existencias y su comparación con la actual, ha sido el móvil que os ha impulsado á contravenir mis órdenes. ¡Olvidáos de todo lo pasado!

Y el Señor, pasándoles su divina mano por las cabezas, como se pasa una esponja sobre la pintada superficie de un tablón, borró de sus cerebros la memoria de otra vida.

Adán y Eva miráronse sorprendidos como si no se hubieran visto nunca. ¡De nada se acordaban ya!

Entonces, el Supremo Hacedor les repitió el primitivo discurso, prohibiéndoles probar la fruta del Árbol del Bien y del Mal, y les dejó solos.

Convertidos el Sr. Cayetano y su compañera, con el olvido de sus pasadas existencias, en dos inocentes criaturas, arrulláronse como tórtolos, conceptuándose felices en aquel paraíso donde todo lo encontraban nuevo, todo les sorprendía y todo les entusiasmaba. A veces, se pasaban una tarde entera extasiados ante una simple florecilla del campo.

Pero un día, acercóse la castañera á Eva, encajóle el discurso de rúbrica y... sucedió lo de siempre. ¡Ella y Adán se cayeron de primos!

Entonces fué cuando Dios les arrojó de veras del paraíso, lanzándoles la consabida maldición.

Y ambos partieron tristes y cabizbajos, á constituir la futura humanidad de un nuevo valle de lágrimas.

De nada le valió al Sr. Cayetano el haberse pegado un tiro para satisfacer su curiosidad. Tardó cinco millones de años en averiguar lo que deseaba, y á los pocos días, olvidado ya de sus pasadas existencias, olvidó también que había encontrado la solución del problema del más allá.

Como he narrado los sucesos de esta verdadera historia con cinco millones de años de anticipación, no sé si habré incurrido en algún pequeño error.

Tiene la palabra el Sr. Cayetano para rectificar.

ENRIQUE LABARTA.

## OCIOS

A una jorobada

De Dios un vivo destello,  
es tu rostro peregrino,  
sólo su cincel divino,  
pudo hacer nada más bello.  
Contrasta con su pureza,  
la que á tu cuerpo le roba,  
esa graciosa joroba,  
que mata su gentileza.  
Más no te cause dolor;  
porque si Dios envidioso,  
al mirar tu rostro hermoso,  
dió al traste con su labor,  
que te sirva de consuelo;  
pues tu joroba surgió,  
al choque que recibió,  
tu cuerpo al caer del cielo.

AUGUSTO C. DE SANTIAGO.

(1) Véanse los números 20 y 31 de CORUÑA MODERNA.

## CENSO DE GANADOS

## Galicia y Asturias

La Dirección general de Agricultura ha publicado un nuevo cuadro estadístico del censo de ganados de España rectificando el publicado en 1.º de Agosto, á causa de hallarse en este englobado el ganado lanar trashumante con el estante, ocasionando la confusión de considerar tan solo como ganado en toda España las 12.519 cabezas que en aquel figuraban.

A fin de que desaparezca tan marcada diferencia se han separado ambas clases de ganado, consignando en las distintas regiones agronómicas el número de ganado trashumante que en las mismas aparecen en el censo publicado en el año 1891 con la disminución que en cada una ha sufrido desde esta fecha, resultando una existencia de 12.003.843 cabezas de ganado lanar estante y 1.021.669

trashumantes debiendo sin embargo hacer constar que procediendo los datos para la formación de este censo las Delegaciones de Hacienda, adolece de los defectos de ocultación inherentes á esta clase de trabajos, para cuya comprobación no se dispone actualmente de los medios necesarios.

Según los datos comprobados en la citada rectificación, la región agronómica de Galicia y Asturias cuenta con las siguientes clases de ganado:

Caballar	Mular	Asnal	Vacuno	Lanar	Cabrio	Cerda	Total de cabezas
48.296	9.056	15.207	884.148	529.091	134.945	463.254	2.084.037

—¿Qué quieres ser, Baltasar?  
—Diputado, lo confieso.  
—¿Para qué quieres ser eso?  
—¿Para qué? Para chupar...  
caramelos del Congreso.

## Gavota

COMPOSICIÓN INÉDITA

ORIGINAL DEL JOVEN D. MANUEL MORALES

The musical score for 'Gavota' is a handwritten composition in 2/4 time. It consists of six staves. The first two staves are for the vocal line, and the remaining four are for the piano accompaniment. The score includes various dynamics and tempo markings such as 'Piano', 'pp.', 'rit.', 'tenuato', 'ritard', 'dan', 'ritar', 'do. a tempo', '8º', 'movido', 'mas', 'tempo', 'pp.', 'rit.', and 'los menos movido'. The piece is marked as 'COMPOSICIÓN INÉDITA' and 'ORIGINAL DEL JOVEN D. MANUEL MORALES'.



¡Lagarto! ¡Lagarto!

Ya ustedes sabrán la noticia.

El Ayuntamiento proyecta suprimir las cintas del nuevo carro fúnebre de 3.<sup>a</sup> y además prohibirá que sobre el mismo se coloquen coronas, cruces, etc.

El Ayuntamiento hará con esto una buena reforma, muy higiénica y muy puesta en razón.

¿Saben ustedes por qué?

Esas cintas, coronas, cruces, etc., proceden de luengos tiempos, sirven para todos los entierros, y jamás se desinfectan cuando se utilizan para nuevos alquileres.

La comisión municipal de policía que propone la aludida supresión merece un aplauso.

Ante todo es la salud pública y es necesario cortar de raíz no pocos abusos.

Por lo tanto es preciso que cuanto antes adopte el acuerdo de referencia nuestro Ayuntamiento.

No hay que esperar a que los industriales de funerarias revuelvan para impedirlo a Roma con Santiago.

Porque como es gente que está fuera de «caja» es capaz de enterrar vivo al primer concejal que se descuide.

Como es natural, aunque parezca cosa bien extraña, están los industriales funerarios llenos de terror como si les hubiese atracado un fantasma a media noche y en despoblado.

Se proponen protestar y hacer valer sus derechos a fin de que no prevalezca el consabido acuerdo.

¿Pero qué derechos ni que niño muerto?

¡Cuidado que es el colmo!

Consuélnense, resignéense, que de ello tienen tristísimos ejemplos, y canten siquiera con el coplero empedernido:

Derramemos una lágrima  
á la memoria de aquel  
que fué nuestro amigo, y luego  
nos iremos á comer.

—Murió tu primo Isidoro  
¿Me deja algo?—No—¡Qué bruto!  
—Pues si no heredo, no lloro,  
ni siento, ni visto luto.

✱

Paciencia nos dé Dios.

Ha salido para Madrid el proyecto de alcantarillado.

Es el segundo viaje que hace al Ministerio de Gobernación.

Es de presumir que allí pasará el invierno el dichoso proyecto, esperando por el indispensable informe del Director de Administración local.

E interin tanto consolémonos como los niños, á quienes les enseñan los juguetes desde lejos.

✱

¿Y de la carretera del Pasaje, qué?

Por ahora nada. Siguen las cosas como si tal. Las in-

terrumpidas obras no tienen trazas de reanudarse y vamos á tener carretera para rato.

¡Eso quisiéramos, tener carretera!

Ríanse ustedes pues de las cartitas de recomendación que no valen para maldita de Dios la cosa, como no sea para desengañar al prójimo que tiene que estar siempre pendiente de informes y zarandajas oficiales.

¡Dichoso país el nuestro!

✱

Caen chuzos.

Como consecuencia de las últimas elecciones han salido delegados gubernativos para Corcubión y Ferrol, llevando la misión de destartalar las organizaciones de Sanjurjo y Mille.

No quedará titere con cabeza.

Así son las cosas en este pícaro mundo político.

«Hoy por tí y mañana por mí.»

EL CIEGO DE LA ESQUINA.

## INFORMACIONES

### Ascensos

Ha sido ascendido á sobrestante primero nuestro amigo el ilustrado y laborioso funcionario de la Jefatura de Obras públicas de esta provincia D. Ricardo Seijo.

Le felicitamos.

Nuestro distinguido amigo, el Sr. D. Reinaldo Carrero, Comandante de Infantería, fué ascendido estos días al empleo inmediato superior.

Con este motivo el caballeroso militar y digno Presidente del *Sporting-Club*, que tiene en la Coruña extensas relaciones é infinitas simpatías, está siendo objeto de muchas enhorabuenas.

Reciba también la nuestra muy sincera el nuevo Teniente Coronel.

Nuestro estimado compañero en la Prensa, D. Augusto Barreiro, fué ascendido al cargo de profesor suplente de la clase de dibujo del Instituto General y Técnico de la Coruña.

Que sea enhorabuena.

### Ecós de sociedad

Anúnciase para plazo próximo la boda de un conocidísimo y distinguido joven comerciante coruñés, que tiene simpatías en todas partes, con una bella señorita que reside en Gijón.

El viernes celebró su fiesta onomástica el Diputado á Cortes por esta circunscripción Sr. Torres Taboada. A felicitarle acudieron á su hermosa finca de Ayán, donde pasa la temporada, muchas distinguidas personas de la intimidad del Sr. Torres.

### Necrología

En la primavera de su vida, á los veintiún años, falleció en Madrid el día 6 del corriente, en casa de su tía la condesa de Santiago, la preciosa señorita Emilia Moreno Osorio, hija de los condes de Fontao.

Ayer se dijeron varias misas en la iglesia de Santiago por el alma de la malograda joven.

Nuestro más sentido pésame á su desconsolada familia.

\*\*

Este callicida preparado con productos de origen vegetal, extrae los callos y durezas de los pies á la vez que cura las inflamaciones de los juanetes y heridas tantas veces causadas al extraer los callos por medio de instrumentos cortantes.

## Callicida Docampo

Específico contra los callos y durezas de los pies

Este callicida se vende en todas las farmacias al precio de  
UNA PESETA FRASCO  
Depositarios: Ferrol, J. San Román.  
—Betanzos, F. Cortiñas y F. Couceiro.  
—Santiago, R. Bermejo.—La Coruña, F. do Campo, Real, 16.

## Imprenta y Litografía de M. Roel

Real, 17 \* CORUÑA \* Real, 17

Impresión de toda clase de obras económicas y de lujo  
Especialidad en trabajos comerciales

Ha fallecido, después de recibir los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad, la Excm. Sra. Marquesa viuda de Comillas, que residía en el palacio que la familia posee en Comillas (Santander).

La muerte de esta respetable y virtuosa señora, cuya caridad era inagotable, ha sido generalmente sentida por toda la sociedad española.

El distinguido hijo de la finada, heredero y en posesión del noble título, recibe estos días innumerables testimonios de pésame con motivo de tan dolorosa pérdida.

\*\*

Fallecieron el viernes en esta capital: la respetable Sra. D.ª Raimunda Brañas, madre de los corredores de Comercio D. Laureano y don Gonzalo Martínez; el conocido industrial D. Manuel Serrano, y el joven profesor de la Escuela de Artes é Industrias de Cádiz, D. Manuel Reboredo Blanco.

### La Diputación

El miércoles próximo se reunirá la asamblea provincial con objeto de celebrar las sesiones correspondientes al segundo período semestral. Entre los asuntos más importantes que han de tratarse en ellas figura el presupuesto ordinario para 1906.

### Teatralerías

Continúa estas noches muy concurrido el Teatro de la Marina, en donde se celebran escogidas audiciones cinematográficas y musicales. Los *Becudros* son notables y nos han dado á conocer hasta ahora porción de instrumentos interpretando selectos repertorios. Los simpáticos artistas cosechan muchos aplausos y se hacen cada vez más acreedores al favor del público.

\*\*

El activo industrial Lino Pérez está en Madrid actualmente con objeto de traernos algunas novedades para completar las secciones del Circo, y contratará además una compañía dramática para la temporada de invierno en el coliseo de San Jorje.

### Publicaciones

El número de *Nuevo Mundo* de esta semana es interesantísimo. Contiene escogidísimo y abundante texto. La información gráfica no puede ser de más actualidad.

Cómprase al precio de 20 céntimos en casa de Lino Pérez, Real, 43.

## MEMORANDUM DE LA SEMANA

**Lunes 9.**—Reunión preparativa de la asamblea de conserveros en Vigo.—Entierro del Comandante General de Melilla, Sr. Segura.

**Martes 10.**—Se ahoga en la bahía de Coruña el obrero Felipe Garrido Vidal.

**Miércoles 11.**—Solemne apertura de las nuevas Cortes de la nación.—Sesión en el Ayuntamiento de la Coruña, leyéndose los presupuestos para 1906.

**Jueves 12.**—Grandes fiestas de la Virgen del Pilar, en Zaragoza.

**Viernes 13.**—El Ayuntamiento de Madrid, acuerda dar el nombre del ilustre gallego Manuel Becerra, á una de las plazas de la villa.—Real Decreto reformando el Reglamento de Corredores de Bolsa y disponiendo que los que se nombren en Coruña depositen fianza de 10 000 pesetas.

**Sábado 14.**—Continúan las fiestas de Zaragoza.

Lit. Imp. de M. Roel.—CORUÑA.